

Правовая природа принципа разумного срока и его развитие в российском уголовном процессе

Кувалдина Юлия Владимировна,

доцент кафедры уголовного процесса и криминалистики

Самарского национального исследовательского университета имени академика С.П. Королева,

кандидат юридических наук, доцент

iyulia79@mail.ru

Марьина Евгения Владимировна,

доцент кафедры уголовного процесса и криминалистики

Самарского национального исследовательского университета имени академика С.П. Королева,

кандидат юридических наук

urclin@yandex.ru

Цель. Авторы статьи предлагают для обсуждения проблематику, связанную с определением природы разумного срока через призму общепризнанных свойств принципов, для того чтобы показать, что включение статьи 6.1 в уголовно-процессуальный закон имело не только внешние факторы (в первую очередь — влияние решений ЕСПЧ), но и внутренние, исторические предпосылки, а также потребности практики. **Методология:** при подготовке исследования были использованы как общенаучные, так и специальные методы: системного анализа, исторического, конкретно-социологического и формально-юридического. **Выводы.** 1. Разумный срок, с одной стороны, можно рассматривать как межотраслевой организационный принцип правосудия, а с другой стороны, как организационный принцип всего уголовного процесса. 2. Принцип разумного срока обязывает должностных лиц правоохранительных органов осуществлять свою деятельность: а) с соблюдением процессуального срока; б) своевременно; в) с возможной быстротой. 3. Быстрота означает выполнение правоприменителем всех необходимых и достаточных процессуальных действий раньше установленных законом для их производства предельных сроков. 4. Разумный уголовный процесс может быть как длительным, так и скорым, но не выходящим за рамки установленных законом сроков. 5. Разумный срок судопроизводства содержит общие положения (обязанность соблюдать процессуальные сроки; обязанность осуществлять производство оперативно, с учетом критериев, содержащихся в законе), которые конкретизируются в других статьях уголовно-процессуального закона. 6. За нарушение разумного срока установлены превентивные и пресекающие меры воздействия. **Научная и практическая значимость.** Проведенное исследование может быть полезно научным работникам, преподавателям высших учебных заведений, аспирантам, интересующимся проблемами уголовного процесса.

Ключевые слова: разумный срок, свойства принципов, уголовное судопроизводство, быстрота процесса, ускорение дела, процессуальный срок.

The Legal Nature of the Reasonable Term Principle and the Development Thereof in the Russian Criminal Procedure

Kuvaldina Yulia V., Associate Professor of the Department of Criminal Procedure and Criminalistics of the Samara National Research University, PhD (Law), Associate Professor

Maryina Evgenia V., Associate Professor of the Department of Criminal Procedure and Criminalistics of the Samara National Research University, PhD (Law)

The purpose of the article. The authors of the article propose for discussion the problems associated with determining the nature of a reasonable time through the prism of the generally recognized properties of the principles, in order to show that the inclusion of Article 6.1 in the criminal procedure law had not only external factors (first of all, the influence of the decisions of the ECHR), but also internal, historical prerequisites, as well as the needs of practice. **Methodology:** in the preparation of the study, both general scientific and special methods were used: system analysis, historical, specific sociological and formal legal. **Conclusions.** 1. A reasonable time, on the one hand, can be viewed as an inter-sectoral organizational principle of justice, and, on the other hand, as an organizational principle of the entire criminal process. 2. The principle of a reasonable time obliges law enforcement officials to carry out their activities: a) in compliance with the procedural time limit; b) timely; c) as quickly as possible. 3. Speed means that the law enforcement officer performs all the necessary and sufficient procedural actions before the deadlines established by law for their production. 4. Reasonable criminal procedure can be both lengthy and fast, but does not go beyond the legal deadlines. 5. A reasonable time limit for legal proceedings contains general provisions (duty to comply with procedural deadlines; duty to carry out proceedings promptly, taking into account the criteria contained in the law), which are specified in other articles of the criminal procedure law. 6. For violation of a reasonable time, preventive and suppressive measures have been established. **Scientific and practical significance.** The conducted research can be useful for scientists, teachers of higher educational institutions, graduate students interested in the problems of criminal procedure.

Keywords: reasonable time, properties of principles, criminal proceedings, speed of the process, acceleration of the case, procedural time.